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В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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Ирина Муляк

с 12 октября муниципальное предприятие Заполярного района «северная транспортная 
компания» перешло на межнавигационное расписание пассажирских перевозок. 

навигацию  ОтрабОтали 
беЗ  пОлОмОк  и  прОстОев
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в память О выдающемся 
учёнОм
______________________ стр. 7 »»»

Дорогие земляки!

От имени Совета и администрации 
Заполярного района поздравляем вас с 
Днём народного единства!

Этот праздник символизирует мужество и 
мудрость наших предков, сумевших в трудное 
для страны время сплотиться и отстоять не-
зависимость Родины. Чувство духовной общнос-
ти, стремление внести реальный вклад в свобо-
ду и процветание Отечества особенно объеди-
няют всех нас сегодня.

Примите пожелания крепкого здоровья, сил, 
счастья, благополучия, успехов в делах и начи-
наниях, активного и плодотворного труда на 
благо Заполярного района, Ненецкого округа и 
всей России!

С праздником! С Днём народного единства!

глава Заполярного района 
в. н. ильин

глава администрации 
Заполярного района 
н. л. михайлова

4
ноябРя

выхОд на лёд Запрещён!
Пресс-служба администрации Заполярного района

глава администрации Заполярного района надежда михайлова подписала 
постановление о запрете выхода (выезда) на лёд на территории Заполярного района.

– Предугадывая коммента-
рии о поспешности принятия 
решения, напомним, что про-
тяжённость Заполярного райо-
на с запада на восток почти ты-
сяча километров. И если в райо-
не Искателей и города ещё нет 
льда, то в Усть-Каре, например, 
уже стоит предупредить населе-
ние об опасности неокрепшего 
ледового покрытия, учитывая 
прогноз погоды, – отметили 
в секторе ГО и ЧС админист-
рации Заполярного района.
Постановление вступило в силу 
с 21 октября 2023 года.

Запрет выхода на лёд дей-
ствует в период становления 
льда и до достижения безопас-

ной толщины ледового покры-
тия – не менее 10 см.

Запрещён также выезд на-
земных транспортных средств 
на ледовый покров водных объ-
ектов. Запрет не распространя-
ется на движение транспорта по 
оборудованным ледовым пере-
правам (после их официально-
го открытия), а также на тран-
спорт поисково-спасательных, 
аварийно-спасательных и ме-
дицинских служб, спецслужб и 
надзорных органов при выпол-
нении ими должностных обязан-
ностей. Для снегоходной и снего-
болотоходной техники выезд на 
лёд разрешается после того, как 
толщина льда на реках и озёрах 

превысит 16 см. Передвигаться 
рекомендуется по снегоходным 
маршрутам после их откры-
тия.

Главам городского и сель-
ских поселений рекомендовано 
установить в местах вероятного 
выхода людей и выезда транс-
портных средств на водные объ-
екты информационные плакаты 
о запрете движения по льду и 
проинформировать об этом жи-
телей поселений.

Берегите себя и своих близ-
ких, не выходите на тонкий лёд! 
Только неукоснительное соблю-
дение мер безопасного поведе-
ния вблизи и на водоёмах может 
предупредить беду.
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актуально

Октябрьские пОправки  
в райОнный бюджет – 2023
на очередной сессии совета Заполярного района были утверждены 
поправки в бюджет на 2023 год и плановый двухлетний период. с учётом 
всех внесённых изменений параметры районного бюджета в текущем году 
по доходам увеличились на 107,2 тысячи рублей и составили 1,36 млрд 
рублей, по расходам – уменьшились на 2,6 млн рублей и составили  
1,95 млрд рублей. 

благОустрОйствО
На основании обращений глав 

муниципальных образований на 
благоустройство территорий по-
селений из бюджета Заполярного 
района выделяются дополнитель-
ные средства в размере 1,4 млн руб-
лей.

В текущем году Великовисочный 
сельсовет участвовал в окружном 
конкурсе проектов развития обще-
ственной инфраструктуры муници-
пальных образований, основанных 
на местных инициативах. Основное 
финансирование на реализацию 
проекта осуществляется за счёт ок-
ружной казны, также вкладывают-
ся денежные средства поселения, 
района и поступления жителей. 
Так, из бюджета Заполярного райо-
на сельсовету выделяется 461,5 ты-
сячи рублей на софинансирование 
следующих мероприятий:

– устройство мостовых дорожек 
в Великовисочном – 199,2 тысячи 
рублей;

– обустройство уличных площа-
док для общественных мероприятий 
и праздников в Тошвиске, Щелино, 
Пылемце – 169,3 тысячи рублей;

– изготовление, доставка и уста-
новка световой композиции «Вели-
кая Виска» – 93 тысячи рублей.

610 тысяч рублей выделено Кол-
гуевскому сельсовету на обустрой- 
ство мостовых в поселении и рас-
чистку территории в районе склада 
для хранения угля.

245,8 тысячи рублей направлено 
в бюджет Коткинского сельсовета на 
оплату работ по расчистке земель-
ного участка от остатков сгоревше-
го дома по улице Лесной.

87 тысяч рублей предусмотрено 
Тельвисочному сельсовету на замену 
элементов детской игровой площад-
ки в деревне Макарово. На 2023 год 
запланированы демонтаж старых и 
установка новых двойных качелей 
и качели-балансира. Администра-
ция поселения и жители Макарово 
намерены продолжить обновление 
площадки в следующем году. 

приОбретение 
Объекта 
недвижимОсти

Муниципальному предприятию 
Заполярного района «Севержилком-
сервис» выделено 45 млн рублей на 
приобретение гаража в селе Ниж-
няя Пёша.

Районные депутаты поддержали 
решение о приобретении объекта 
для размещения специализирован-
ной техники в селе. Гараж постро-
ен ООО «М-СЕРВИС» в 2023 году. 
Одноэтажное здание возведено из 
быстровозводимых металлоконст- 
рукций, стены выполнены из сэн-

пОдрядчик  Определён
управление муниципального имущества администрации 
Заполярного района подвело итоги аукциона  
на разработку проектной документации на капитальный 
ремонт моста через реку амдерминку в посёлке амдерма.

В результате торгов начальная цена контракта снижена на 2,2 млн 
рублей и составила 7,5 млн рублей. Победителем признано ООО «Науч-
но-исследовательский институт мостов и гидротехнических сооруже-
ний» (г. Москва).

По условиям контракта подрядчик должен завершить работы не по- 
зднее 31 октября 2024 года. Заказчиком работ выступает администра-
ция сельского поселения. Материалы подготовлены пресс-службой  

администрации Заполярного района

ны средства из окружной казны и 
внебюджетные источники. Проект 
будет реализован в 2024 году. 

беЗОпаснОсть
Для устранения нарушений тре-

бований пожарной безопасности 
денежные средства выделены двум 
сельским поселениям. 

553,1 тысячи рублей предусмот-
рено для Омского сельсовета на ус-
тановку автоматической пожарной 
сигнализации на зданиях админис-
трации сельского поселения и отде-
ления «Почты России». 

429,2 тысячи рублей выделено 
Юшарскому сельсовету на приобре-
тение и доставку комплекта пожар-
но-технического вооружения для 
пожарной мотопомпы и семи комп-
лектов пожарных щитов.

сельскОе хОЗяйствО
Депутаты района согласовали 

направление денежных средств в 
размере 1,8 млн рублей животно-
водческим комплексам сельских по-
селений.

Более 1,1 млн рублей МКП «Ве-
ликовисочный животноводческий 
комплекс» потратит на приобрете-
ние системы уровневого поения жи-
вотных и вакуумной установки дое-
ния коров.

МКП «Омский животноводческий 
комплекс» выделено 656 тысяч руб-
лей на поставку каменного угля для 
котла-парообразователя, необходи-
мого для производства творога.

ткО
160 тысяч рублей выделяется на 

отсыпку земельного участка для со-
здания дополнительного места на-
копления твёрдых коммунальных 
отходов в Каратайке.

В посёлке сейчас завершено  
строительство ангара для накопле-
ния мусора. Работы выполнил инди-
видуальный предприниматель Ни- 
колай Коткин. Идёт приёмка объек-
та заказчиком.

– В весенний период во время та-
яния снега проезд по автомобильной 
дороге, ведущей к основной площад-
ке накопления ТКО в Каратайке, 

ограничен. Это создаёт трудности 
в транспортировке мусора до места 
складирования отходов. Для свое-
временного вывоза мусора и недо-
пущения захламления контейнеров 
в период распуты принято решение 
об установке двух двадцатифутовых 
контейнеров в доступном месте. Для 
отсыпки земельного участка под эти 
цели и выделяются средства, – от-
метили в отделе ЖКХ, энергетики, 
транспорта и экологии администра-
ции Заполярного района.

ремОнт жилых 
пОмещений

На основании обращения глав 
поселений уточнён объём финанси-
рования капитального и текущего 
ремонта муниципального жилья.

1,5 млн рублей выделено Вели-
ковисочному сельсовету на прове-
дение капитального ремонта квар-
тиры в жилом доме. Ранее помеще-
ние предоставлялось по договору 
социального найма, но договор был 
расторгнут нанимателем по причи-
не низких температур в зимний пе-
риод. Для обеспечения комфортного 
проживания необходимо выполнить  
утепление и замену полов, ремонт 
печного отопления, замену дверей, 
оконных блоков и электропроводки, 
отделку стен.

637 тысяч рублей направлено в 
Тельвисочный сельсовет для прове-
дения текущего ремонта жилья по 
улице Полярной. В квартире холод-
но. По результатам обследования 
МКУ ЗР «Северное» составило смету 
работ для приведения жилого поме-
щения в надлежащее состояние.

20,4 тысячи рублей выделено на 
выполнение работ по оценке тех-
нического состояния жилого дома  
№ 47 А по улице Калинина в селе 
Нижняя Пёша. Пятиквартирный 
жилой дом 1976 года постройки в 
ходе осмотра комиссией сельского 
поселения определён как находя-
щийся в неудовлетворительном со-
стоянии. Для признания дома ава-
рийным и подлежащим сносу или 
реконструкции необходимо полу-
чить заключение специализирован-
ной организации.

двич-панелей. Помещение общей 
площадью 345,9 кв. м оборудовано 
центральным отоплением и авто-
номным водопроводом. 

Гаражный бокс рассчитан на 
пять единиц техники. Одно маши-
но-место планируется сдать в арен-
ду пожарному посту КУ НАО «ОГПС» 
для размещения пожарной автоцис-
терны.

– На балансе ЖКУ в Нижней 
Пёше числится 19 единиц авто-
тракторной и специализированной 
техники. Имеющихся площадей не-
достаточно. Кроме того, пристроен-
ные к гаражу помещения позволят 
разместить и офисных работников 
участка. Контора ЖКУ «Пёша» рас-
полагается в арендуемом частном 
доме. Приобретение гаража позво-
лит уменьшить затраты за счёт от-
каза от аренды и приведёт к оптими-
зации производственного процес- 
са, – прокомментировала решение о 
покупке объекта глава администра-
ции Заполярного района Надежда 
Михайлова. 

Освещение

Дополнительно почти 1,1 млн 
рублей выделено сельским поселе-
ниям на уличное освещение.

264,5 тысячи рублей переда-
но Карскому сельсовету на замену 
двадцати двух светильников улич-
ного освещения в посёлке Усть-
Кара.

84 тысячи рублей предусмотрено 
на обустройство дополнительного 
освещения по улице Лесной в селе 
Тельвиска.

35,7 тысячи рублей выделено 
Юшарскому сельсовету на приобре-
тение кронштейнов для установки 
двадцати уличных светильников в 
посёлке Каратайка.

На 2024 год 704,6 тысячи руб-
лей предусмотрено на освещение 
и ограждение пешеходной зоны 
улицы Победы в посёлке Харута.  
В этом году сельсовет принял учас-
тие в конкурсе на предоставление 
субсидии на реализацию этого ме-
роприятия. Основное финансиро-
вание будут осуществляться за счёт 
средств федерального бюджета –  
1,4 млн рублей, также задействова-
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ЗавОЗ тОплива – тема № 1
Пресс-служба администрации Заполярного района

24 октября состоялось очередное заседание комитета совета 
Заполярного района, посвященное завозу топлива в сельские 
населённые пункты.

Заместитель генерального ди-
ректора АО «ННК» Марсель Мирзоев 
представил информацию о постав-
ках топлива и ответил на вопросы. 
Особое внимание участники коми-
тета уделили количеству баржебук-
сирных составов и плавкранов для 
разгрузки судов с топливом.

Глава Карского сельсовета Фи-
липп Валей по видео-конференц-
связи пояснил ситуацию с погодой в 
Усть-Каре и сообщил, что обложной 
снег и похолодание способствуют 

появлению шуги в устье реки Кары, 
что может повлиять на судоходство.

Глава Заполярного района Вик-
тор Ильин попросил представителей 
ННК информировать глав сельских 
поселений о движении судов в еже-
дневном режиме.

Следующее заседание районного 
Совета по контролю за выполнени-
ем завоза топлива запланировано 
на 30 октября.

В заседании комитета приняли 
участие глава администрации райо-

на Надежда Михайлова, заместитель 
гендиректора МП ЗР «Севержилком-
сервис» Алексей Казаков, депутат 
Собрания депутатов НАО Евгений 
Шестаков, по видео-конференц-свя-
зи – глава Карского сельсовета Фи-
липп Валей, представители проку-

ратуры НАО и профильного Депар-
тамента НАО, Контрольно-счётной 
палаты Заполярного района. АО «Не-
нецкая нефтяная компания» пред-
ставили заместитель гендиректора 
Марсель Мирзоев и советник руково-
дителя АО «ННК» Максим Горбунов.

дОма культуры: будет 
сделанО капитальнО!
ИА НАО24

в рамках нацпроекта «культура» наО отремонтируют  
два сельских дома культуры – в Оксино и великовисочном.  
на эти цели округ получит почти 55 млн рублей. 

хОрОшее делО

– Мост через речку Крутую явля-
ется стратегически важным объек-
том. Он обеспечивает транспорт-
ную связь между Верхней Пёшей и 
Волоковой, из-за прогнивших опор 
мог обрушиться в любой момент, – 
рассказал прораб компании «Полар» 
Александр Ружников. – Новый мост 
соответствует всем нормам, его дли-
на – восемнадцать метров, ширина –  
шесть метров. Покрытие деревян-
ное. Установлен мост на 27 свай, 
укреплён стяжками, поэтому весен-
ний паводок ему точно не страшен. 
На объекте работали девять человек 
в общей сложности двадцать дней. 
На время строительства, чтобы не 
оставлять людей без переправы, 
движение по старому мосту было не 
закрыто, а ограничено для автомо-
билей свыше двух тонн.

С 2014 года ООО «Полар» по гос-
контракту круглогодично обслу-

живает межселенные дороги на 
территории Пёшского сельсовета.  
В введении компании находится  
42 километра грунтовых дорог от 
Нижней Пёши до Волоковой с двад-
цатью двумя мостами.

– Маршрут проходит через не-
большие речушки с разными по раз-
меру переправами, многие из кото-
рых требуют капитального ремонта. 
К сожалению, денежные средства 
выделяются только на обслужива-
ние и содержание дорожного по-
лотна, а ремонт мостов относится к 
другой статье расходов. Где можем, 
ремонтируем перекрытия своими 
силами, – добавил директор ООО 
«Полар» Николай Кисляков. 

– По нацпроекту «Культура» про-
исходит обновление материаль-
но-технической базы, повышение 
квалификации сотрудников. Ещё 
одна из важных составляющих –  
проведение капитальных ремон-
тов. Буквально на днях завершены 
работы в ДК в Верхней Пёше – это 
пятый Дом культуры, который мы 
отремонтировали в рамках наци-
онального проекта. Хорошая но-
вость – округ получит около 55 млн 
рублей из федерального бюджета 
на проведение капитальных ре-
монтов ДК в Оксино и Великови-
сочном, – сообщила заместитель 
губернатора НАО Наталия Сидо- 
рова.

Напомним, в 2023 году в рамках 
нацпроекта был также отремонтиро-
ван филиал Пустозерского централь-
ного дома культуры в посёлке Хонгу-
рее. В 2022 – культурный центр им. 
А. С. Савинковой в Коткино.

Национальные проекты, иници-
ированные президентом РФ Влади-
миром Путиным, стартовали в 2019 
году. Основной задачей нацпроек-
та «Культура» является расшире-
ние доступности культурных благ и 
возможностей участия в создании 
культурных ценностей для граждан, 
проживающих не только в крупных 
городах, но и в отдалённых населён-
ных пунктах, в том числе в сельской 
местности.

Ирина Муляк

две деревни – верхнюю пёшу 
и волоковую соединил новый 
мост. Объект собственными 
силами возвела компания 
«полар».

4G в каратайке

выбрали наЗвание
Пресс-служба администрации МО «Городское поселение  
«Рабочий посёлок Искателей» 

до 22 октября продолжалось голосование за название 
общественной территории в посёлке искателей в районе 
памятника «Оружие победы – танк т-34-85». большинство 
проголосовали за сквер победы.

В настоящее время 
общественная террито-
рия в посёлке Искате-
лей в районе памятника 
боевой машине – танку 
Т-34 на стадии приёмки 
работ. Благоустройство 
проводится в рамках фе-
дерального проекта «Фор- 
мирование комфортной 
городской среды».

Напомним, памятник «Оружие Победы – Танк Т-34-85» установлен 
в честь легендарной боевой машины и находится на перекрёстке улиц 
Угольной и Монтажников. Торжественная церемония открытия памят-
ника состоялась 8 мая 2015 года в честь 70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. Памятник стал первым в истории посёлка Иска-
телей монументом в память о Великой Победе.

Голосование за понравившееся название обновлённой обществен-
ной территории проводилось на платформе обратной связи (ПОС) пор-
тала «Госуслуги».

Благодарим жителей Ненецкого автономного округа за участие в об-
щественном голосовании!

Фото Якова Усачёва, 
главы администрации 
сельского поселения 
«Юшарский сельсовет» 
ЗР НАО

Монтаж оборудова-
ния для появления мо-
бильного Интернета 4G 
в Каратайке движется к 
завершению. 

Напомним, по резуль-
татам голосования, про-
ведённым Минцифры 
России за подключение малых населённых пунктов к высокоскорост-
ному мобильному Интернету в 2023 году, в рейтинге голосования Не-
нецкого автономного округа Каратайка заняла первое место.

В 2024 году качественный высокоскоростной Интернет также по  
результатам голосования появится в Коткино и Усть-Каре.

Программа устранения цифрового неравенства реализуется 
Минцифры России и компанией ПАО «Ростелеком» по федеральному 
проекту «Информационная инфраструктура» национального проекта 
«Цифровая экономика». 

ФотоФакт
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Рабочие будни

сенО в стОгу – сытая ЗимОвка скОту
Ирина Муляк

сельскохозяйственные предприятия района в совокупности 
заготовили около 1,5 тысячи тонн сена и сенажа. 
как известно, хорошая кормовая база – это высокие надои  
и привесы в животноводческой отрасли, а значит –  
и стабильная экономика сельхозпредприятий.

пёшский 
живОтнОвОдческий 
кОмплекс

– В связи с переходом с пастбищ-
ного выгула на стойловое содержа-
ние немного снизились объёмы на-
доев молока, продуктивность дой-
ного стада сегодня составляет 300 
литров в сутки. Летом всё молоко 
увозили в Виску, с наступлением 
распутицы сырьё остаётся в Лабож-
ском, поэтому возобновляем изго-
товление сливочного масла, – гово-
рит Валентина Банина.

Омский 
живОтнОвОдческий 
кОмплекс

Поголовье Омского животновод-
ческого комплекса насчитывает 69 
голов, включая одного быка-про-
изводителя, 21 корову, телят и не-
телей. Для животных заготовлено 
241 тонна сена, закуплено 33 тонны 
комбикормов. 

– Ежегодно для проведения сено-
коса МКП заключает договор с ин-
дивидуальным предпринимателем. 
Он собирает бригаду, мы, согласно 
условиям контракта, обеспечиваем 
работников техникой и топливом, –  
комментирует директор животно-
водческого комплекса Евгений Ки-
рин. – В этом году на трактор «Бела-
рус» вместо старых ухватов, сильно 
рвущих плёнку на тюках, были уста-
новлены новые, приобретённые за 
счёт района. Сенозаготовительная 
кампания заняла полтора месяца –  
с 1 июля по 15 августа, много вре-
мени ушло на перевозку техники и 
рулонов. Дело в том, что сенокосные 
угодья находятся не в Оме. Сельхоз-
машины приходится перевозить с 
участка на участок по бездорожью, 
частично по реке. Так же и с кор-
мами. Но вывозить всё сено сразу 
очень дорого, поэтому пока с бли-
жайших участков на ферму достав-
лено 35 тюков, остальные привезём 
зимой, когда можно будет добраться 

великОвисОчный 
живОтнОвОдческий 
кОмплекс

Запасы сенажа в Великовисоч-
ном животноводческом комплексе 
составляют почти 1000 тонн, они 
распределены между фермами в Ла-
божском и в селе Великовисочном.

Бригадир Иван Иванов уточнил: 
заготовили 1600 тюков сена. В этом 
году на сенокосе использовалось как 
старое оборудование, так и новые 
пресс-подборщик и косилка, при-
обретённые администрацией Запо-
лярного района. К слову, в этом году 
Великовисочному МКП из районно-
го бюджета также выделено более 
1,1 млн рублей на покупку системы 
уровневого поения крупного рогато-
го скота и вакуумной установки дое-
ния коров.

до мест хранения наземным транс-
портом, – поясняет директор сель-
хозпредприятия.

Напомним, что в скором време-
ни запланирован переезд МКП «Ом- 
ский животноводческий комплекс» 
в новое здание фермы. Сейчас идёт 
активное строительство производ- 
ственного объекта. Программа по 
обновлению ферм в сёлах региона 
запущена губернатором НАО Юри-
ем Бездудным. Молочные фермы 
строят по типовому проектному ре-
шению силами инвесторов, а потом 
готовые объекты выкупаются.

– При форс-мажорных обстоя-
тельствах сроки сдачи объекта мо-
гут сдвинуться, тогда животным 
придётся зимовать в старом коров-
нике. На этот случай своими силами 
починили стойловое оборудование, 
залатали ямы в полах и дыры в кры-
ше. Молоко, сливки, творог, масло 
пока  выпускаем на старом обору-
довании, – рассказал руководитель 
МКП Евгений Кирин. – Ферму в Оме 
строит предприниматель Николай 
Коткин. Он предварительно согла-
совал список необходимого обору-
дования, и в модульный цех по пе-
реработке молока уже приобретены 
сепаратор, маслобойка, упаковщик, 
ванны длительных пастеризаций и 
сыроварня.

Молочную продукцию животно-
водческого комплекса сельчане мо-
гут купить в магазинах Омского пот-
ребобщества. Также мясо и свежая 
молочка входят в рацион питания 
местных детсадовцев и школьни-
ков.

На ферме в Великовисочном рас-
полагается 60 голов дойного стада, 
почти 50 голов молодняка, два быка-
производителя и четыре лошади. 
МКП производит: молоко, сливки, 
творог, масло. Молочку продают в 
магазинах Великовисочного, Ла-
божского, Каменки, Хонгурея, при-
возят местную продукцию и в Нарь-
ян-Мар. 

В отличие от Великовисочного, 
где здание животноводческого комп-
лекса находится в аварийном состо-
янии, на ферме в Лабожском тепло 
и уютно. Объект возведён год назад 
и полностью механизирован. Здесь 
содержат 25 дойных коров, 30 голов 
молодняка и двух быков-производи-
телей.

По словам бригадира фермы Ва-
лентины Баниной, сена и сенажа до-
статочно, на средства, выделенные 
районом, дополнительно приобре-
тено 40 тонн комбикорма, так что к 
зиме хозяйство готово. Бригадир от-
метила, что устранены и недодел-
ки. Представители компании «Изь-
ва-Строитель» обшили резиной но-
вые ворота, отрегулировали напор 
воды, убрали строительный мусор с 
территории. 

Пёшскому животноводческому 
комплексу удалось достигнуть сто- 
процентного показателя от запла-
нированного объёма – 292,5 тонны 
грубых кормов. Бригада из четырёх 
человек трудилась на сенокосе боль-
ше двух недель – с 12 по 31 июля. Как 
пояснила директор животноводче- 
ского комплекса Татьяна Шишки-
на, сократить сроки кормозаготови-
тельной кампании удалось благода-
ря хорошей погоде и новой технике. 
Раньше много времени уходило на 
ремонт сельхозмашин, но в прошлом 
году администрацией Заполярного 
района приобретены трактор, пресс-
подборщик, грабли и прицеп. 

– В хозяйстве более 90 голов 
крупного рогатого скота. Сена и се-
нажа достаточно, дополнительно за 
счёт средств Заполярного района 
закуплена 41 тонна комбикорма. 
Что касается условий содержания, 
то они оставляют желать лучшего, 
– рассказывает директор муници-
пального казённого предприятия 
Татьяна Шишкина. – Здание, рас-
положенное в Верхней Пёше, 1980 
года постройки. Ветхое. Ежегодно 
проводим поддерживающий ре-
монт. Очень ждём новую ферму 
(строительство планируется в Ниж-
ней Пёше в 2024 году. – Прим. ред.)  
по типовому проекту, как в Лабож- 
ском и Оме. Всего на ферме трудятся 
тринадцать человек, многие готовы 
переехать в Нижнюю Пёшу из Верх-
ней при наличии жилья.

Муниципальное казённое пред-
приятие (МКП) «Пёшский живот-
новодческий комплекс» выпускает 
молоко, сливки, творог, масло. Про-
дукция производится на современ-
ном сепараторе-сливкоотделителе, 
приобретённом районной админис-
трацией. 

– Вся молочная продукция реа-
лизуется на территории муниципа-
литета через Пёшское потребитель-
ское общество. В Нижнюю Пёшу 
молочник привозит товар два раза 
в неделю, в Волоковую – один раз, 
в магазин Верхней Пёши продукты 
попадают на прилавок три раза в не-
делю. По возможности отправляем 
масло, творог и сливки вертолётами 
в Несь, Шойну, Волонгу, – добавила 
Татьяна Шишкина.
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навигацию ОтрабОтали  
беЗ пОлОмОк и прОстОев
Беседовала Ирина Муляк

продолжение. начало на стр. 1

Об итогах летней навигации и 
подготовке к ледоставу рассказал 
заместитель директора муници-
пального предприятия Заполярно-
го района «Северная транспортная 
компания» Иван Кононов:

тия: покраску, мелкий ремонт, перед 
запуском в рейс – ходовые испыта-
ния, чтобы подтвердить акт ввода в 
эксплуатацию. Пока ангар Северной 
транспортной компании на ремон-
те, водомётные катера хранятся на 
территории МП ЗР «Севержилком-
сервис», а лодки «ЗР-1» и «ЗР-2» стоят 
на территории базы СТК.

– Плавсостав укомплектован 
полностью?

– Во время летней навигации ра-
ботали восемь капитанов, из них 
половина местные. Четверо сотруд-
ников на полгода приезжают из 
Сыктывкара. Плавсостав опытный, 
у некоторых стаж больше 20 лет. 

Сейчас очень трудно найти спе-
циалистов для работы на речном 
транспорте, многие учебные заве-
дения закрылись. Чтобы избежать 
кадрового голода, мы постоянно го-
товим собственных специалистов. 

ПРямая Речь

накОпительная пенсия:  
ктО мОжет пОлучать выплаты?
Пресс-служба ОСФР по Архангельской области и НАО

1,4 млн россиян получили уведомления об имеющихся пенсионных накоплениях.

Социальный фонд напоминает 
россиянам, у которых на лицевом 
счёте имеются невыплаченные пен-
сионные накопления, о возможнос-
ти обратиться в фонд и получить 
эти средства. Сообщения о подаче 
заявления на выплаты приходили в 
личные кабинеты граждан на Госус-
лугах начиная с апреля этого года. 
Всего рассылка коснулась 1,4 млн 
граждан, уже имеющих право на на-
копления, но пока не обратившихся 
за ними.

Согласно действующим прави-
лам, выплата накоплений является 

заявительной и происходит после 
того, как человек обратится за сред- 
ствами. Подать документы можно в 
любой клиентской службе Социаль-
ного фонда или многофункциональ-
ном центре. Оформить выплату на-
коплений можно также через портал 
госуслуг. В зависимости от размера 
средств они выплачиваются сразу 
всей суммой либо назначаются в 
виде ежемесячной пенсии. Повыше-
ние пенсионного возраста не распро-
странилось на выплаты пенсионных 
накоплений, поэтому получить их 
можно в прежних возрастных гра-

ницах. Женщинам средства выпла-
чиваются с 55 лет, мужчинам – с  
60 лет. При наличии права досроч-
ного выхода на пенсию оформить 
выплату накоплений можно и рань-
ше этого возраста. Так, женщины-
северянки могут получить средства 
в 50 лет, мужчины – в 55 лет. Для 
этого потребуется иметь выработан-
ный страховой и северный стаж, а 
также необходимое количество пен-
сионных коэффицентов.

Отметим, что помимо специаль-
ных информационных рассылок о 
накопленных средствах Социаль-

ный фонд каждый год планово уве-
домляет россиян о состоянии их пен-
сионного счёта. Такие сообщения 
раз в три года получают мужчины, 
достигшие 45 лет, и женщины начи-
ная с 40 лет. В уведомлении, которое 
поступает в личный кабинет на пор-
тале Госуслуг, отражено количество 
пенсионных коэффициентов и за-
работанный стаж. Выписка также 
сообщает получателю актуальный 
размер пенсии, рассчитанный по 
этим параметрам. Следить за фор-
мированием будущей пенсии рос-
сияне могут также по информации, 
которая всегда доступна в личном 
кабинете на портале Госуслуг и пре-
доставляется в клиентских службах 
Социального фонда и многофунк- 
циональных центрах.

для получения консультации 
обращайтесь по номеру 
регионального контакт-центра  
8 (800)-200-01-16. 

СоцинФо

Так, в марте местные ребята снова 
поедут на очередную переподготов-
ку. Таким образом наш сотрудник 
Сергей Баруздин за шесть лет от 
помощника капитана дорос до капи-
тана судна на воздушной подушке. 
У каждого человека свой путь в про-
фессию.

– Иван Николаевич, а почему 
вы выбрали этот путь?

– Я окончил Архангельский мор-
ской техникум, после армии – фили-
ал Государственного университета 
морского и речного флота имени 
адмирала С.  О. Макарова. Однако 
по специальности начал работать 
только с 2011 года на Ямале в долж-
ности инженера морской спасатель-
ной службы. В компании, которая 
занималась ликвидацией разливов 
нефти, сначала управлял мало-
мерными судами, через два года по 
предложению руководства пересел 
на грузовое судно на воздушной по-
душке. Понравилось. Переучился 
на этот вид транспорта, стал возить 
экипажи на разные терминалы.  
В 2018 году контракт закончился, 
в качестве капитана судна на воз-
душной подушке меня пригласили 
в Нарьян-Мар. За один сезон душой 
прикипел к городу, к людям и решил 
остаться. С завершением навигации 
хочу поблагодарить коллектив за 
слаженную работу! 

Актуальную информацию по 
рейсам, стоимости билетов можно 
узнать на сайте Северной транс-
портной компании или по телефону 
диспетчера 8-911-065-60-10. Би-
леты продаются как в кассе пави-
льона, так и на судне за наличный 
расчёт. Продажа на сайте СТК 
временно приостановлена по тех-
ническим причинам.

в Санкт-Петербурге деталь с соот-
ветствующими документами при-
везут в Нарьян-Мар. Надеемся, уже 
в ближайшее время. В настоящее 
время эксплуатируется судно на 
воздушной подушке «Полярник». По 
зимнему расписанию вверх и вниз 
СВП ходит четыре раза в неделю, в 
Тельвиску каждый день. В период 
ледостава по согласованию с главой 
Тельвисочного сельсовета вводятся 
и дополнительные рейсы. В резерве –  
аэролодка «Арктика», которая осо-
бенно незаменима в ледостав, когда 
есть угроза повреждения ледяными 
торосами резины на СВП.

– Где сейчас находятся отра-
ботавшие суда?

– Близнецы «Алексей Калинин» и 
«Пустозерск» установлены на зим-
ний отстой. С помощью бульдозера 
и подъёмного крана катера вытас-
кивают на берег, ставят на опоры, 
так называемые городки, чтобы вес-
ной был доступ для обслуживания 
к кормовой части и днища. Предва-
рительно члены экипажа провели 
консервацию судов: слили всю воду 
с системы, продули трубки, патруб- 
ки, смазали механизмы, убрали спа-
сательное и навигационное обору-
дование, зашили окна. С середины 
апреля плавсостав снова начнёт 
проводить технические мероприя-

– В сравнении с летним периодом 
2022 года в этом сезоне совершено 
на сорок рейсов меньше, что связано 
исключительно с метеоусловиями, 
при этом пассажиропоток, наобо-
рот, увеличился. На 20 октября пе-
ревезено 8206 человек, за прошло-
годний аналогичный период – 7671 
пассажир. Традиционно летом вверх 
и вниз по Печоре ходили водомётные 
катера «Алексей Калинин» и «Пус-
тозерск». До Тельвиски – моторные 
лодки «ЗР-1», «ЗР-2», судно на воз-
душной подушке «Полярник», кото-
рое, как и СВП «Василий Самойлов», 
также курсировал до Коткино. 

– Иван Николаевич, наступил 
период межсезонья, какая тех-
ника для пассажироперевозок 
задействована сейчас?  

– К сожалению, судно на воздуш-
ной подушке «Василий Самойлов» 
всё ещё стоит на ремонте. Двигатель 
у него итальянский, соответствен-
но, достать запчасти непросто. Но 
нам повезло: московская компания 
помогла купить оригинальную тур-
бину, после технического осмотра 

инфОрмация для пассажирОв
Северная транспортная компания с 25 октября увеличила ко-

личество рейсов амфибийного судна по маршруту г. Нарьян-Мар –  
с. Тельвиска и обратно.

Вводится дополнительный рейс в будние дни. Отправление судна 
на воздушной подушке из города в 16:00.

Также СТК будет выполнять дополнительные рейсы в Тельвиску 
по воскресеньям дважды в день. Отправление из города в 10:00 и в 
16:00.
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культуРа

песни тех, ктО всей душОй любит север
в  наО  прОшёл  XI  праЗдник  ненецкОй  культуры  «сава  сё»

Екатерина Ворончихина, фото автора и Марии Самыловой

с ненецкого «сава сё» переводится как «дивная мелодия», 
в течение нескольких дней звучали протяжные напевы 
тундровиков во дворце культуры «арктика». Эпические 
песни, этнографические зарисовки, показ традиционных 
костюмов и мастер-классы – фестиваль получился 
насыщенным и интересным. 

14 октября участники «Сава Сё» 
собрались на гала-концерте. Праз-
дник начался уже в фойе Дворца 
культуры: гости в ярких националь-
ных костюмах приветствовали друг 
друга и с большим удовольствием 
отвечали на вопросы о культуре и 
традициях своего народа. 

Тамара Семёновна Куйбина – гос-
тья с Ямала. Жительница посёлка 
Аксарка угощала всех желающих 
сушёной рыбой, оленьим жиром, на-
стоями из брусничного листа, ягеля 
и чаги. Женщина сегодня в празд-
ничной одежде: платье с цветочным 
орнаментом украшено кружевом и 
поясом с традиционным рисунком. 
Волосы уложены на прямой пробор, 
к двум удлинённым цветными ни-
тями косам прикреплены металли-
ческие украшения, поэтому каждое 
движение Тамары Семёновны со-
провождается тонким звоном. Как 
поясняет потомственная чумработ-
ница, подвески, которыми так щед-
ро украшена одежда ненцев, имеют 
важное охранное значение от злых 
сил:

– Это украшение-оберег, его сде-
лала моя мама. Она была долгожи-
тельницей, ей было 106 лет, когда 
ушла. Мама была ненкой, отец – 
хант, поэтому я знаю оба языка, как 
и большинство жителей в нашем 
посёлке. Для меня важно сохра-
нять культуру коренных оленеводов 
Ямала. 

Тамара Куйбина сегодня не толь-
ко чумработница, но и экскурсовод. 
Её дочка основала этностойбище, 
так что северянка рассказывает о 
жизни и быте своего народа приез-
жающим туристам.

Наша землячка Анастасия Ер-
молаевна Засухина – председатель 
семейно-родовой общины «Некуця» 
(нен. – ‘хозяюшка’) тоже живёт по за-
ветам предков. В сентябре Анаста- 
сия Ермолаевна отметила юбилей –  
60 лет, но она до сих пор занимается 
традиционной рыбной ловлей и сбо-
ром дикоросов.

– Решила приехать и показать, 
что мы – это мы. На прослушиваниях 
исполняла песню про родной Варан-

дей. Наш рыбоучасток находится в 
пятнадцати километрах от посёлка, 
посреди тундры, – рассказывает гла-
ва СРО «Некуця». 

Но если Анастасия Ермолаевна 
на ненецком начала разговаривать 
раньше, чем на русском, то город-
ские ребята из детской вокальной 
группы «Ханийко» (нен. – ‘птенцы’) 
языка тундровиков не знают, и это –  
проблема, признаётся руководитель 
коллектива Вероника Ивановна Та-
леева. Лишь некоторые воспитанни-
ки «Ханийко» могут воспринимать 
ненецкую речь на слух, свободно 
ответить не сможет никто. Поэтому 
каждая песня из репертуара вокаль-
ной группы тщательно изучена, пе-
реведена. 

– Мы поём современные песни, 
потому что старинные эпические 
очень сложны для исполнения де-
тям. Они очень протяжные. Берём, 
которые попроще. Очень много пе-
сен можно найти, если прослушать 
старые записи «Сава Сё» например, –  
рассказывает Вероника Ивановна, 
вокруг которой, действительно, как 
птенцы, собрались ребята разных 
возрастов. 

В 2016-м в «Ханийко» занимались 
свои дети Вероники Ивановны, а их 
у многодетной мамы – одиннадцать! 
Сегодня любовь к ненецкой культуре 
она передаёт этим ребятишкам, ко-
торые так жадно впитывают знания 
о традициях предков и с достоинс-
твом носят этнические костюмы. 

– Я им говорю, что ненецкие дети 
всегда очень культурные, никогда 
не балуются и ведут себя как взрос-
лые, старшие помогают младшим, –  
с улыбкой говорит Вероника Ива-
новна. 

Сегодня ребята представляют 
зрителям хорошо знакомые каждо-
му кочевнику жизненные зарисовки 
о появлении малыша, о детских иг-
рах и забавах в стойбище. Каждое 
событие в тундре звучит по-своему, 
по-особенному.

– В ненецкой культуре песни счи-
таются бесценным достоянием рода. 
Испокон веков от колыбели до глубо-
кой старости не расставались ненцы 

с песней. Поэтому и до сего дня со-
хранили древние образцы песенного 
фольклора, – говорит ведущая. 

Номер сменяется за номером, со 
сцены звучат завораживающие на-
певы: 

– Всем хорошим людям жела-
ем здоровья, счастья! Желаем теп-
ла сердец, хорошей жизни! Оленей 
много желаем! Пусть всё сбудется!

Каждый участник конкурса в 
этот вечер был поощрён благодар- 
ственным письмом.

– Хочется поблагодарить всех 
участников и гостей праздника, 
если бы не вы, не ваши сердечные 
улыбки, наши праздничные меро- 
приятия не были бы такими ярки-
ми, насыщенными и впечатляющи-
ми, – обратилась к гостям дирек-
тор Этнокультурного центра НАО 
Елена Вергунова. – Спасибо, что 
вы все дни были с нами, что разде-
лили с нами радость творчества! До 
новых встреч, «Сава сё»! Лакамбой,  
друзья! 

пОбедители в нОминациях
«сольное исполнение старинных ненецких песен» 
1-е место – Екатерина Тайбарей (п. Красное)
2-е место – Иван Варницын (п. Бугрино)
3-е место – Татьяна Закутаускене (г. Нарьян-Мар) и Василий Яв-

тысый (п. Красное)

«сольное исполнение современных ненецких песен»
1-е место – Анна Талеева (п. Нельмин-Нос)
2-е место – Диана Лаптандер (п. Яр-Сале, ЯНАО)
3-е место – Мирослава Талеева (п. Нельмин-Нос)

«коллективное исполнение современных ненецких песен» 
1-е место – вокальная группа «Неней сё» (руководитель Екатерина 

Тайбарей, п. Красное)
2-е место – вокальная группа «Енава» (руководитель Валентина 

Власова, п. Красное) 

специальные дипломы получили: 
«За сохранение старинной ненецкой песни «ярабц» – Тамара Куй-

бина (п. Аксарка, ЯНАО)
«За сохранение фольклорного аутентичного интонирования» –  

Римма Худи (руководитель Ябтане Няруй, п. Яр-Сале, ЯНАО)
«За отражение патриотической темы в произведениях Прокопия 

Явтысого» – вокальная группа Народного ненецкого ансамбля «Май-
мбава» (руководитель Августа Выучейская, п. Нельмин-Нос).



№ �1(�9�) от �7 октября �0�3 года Заполярный вестник+ 7

общеСтво

в память О выдающемся учёнОм

кОнкурс кОрмушек 
«птичья стОлОвая»
Музейное объединение НАО

время изобилия кормов для птиц заканчивается  
с выпадением снега, который покрывает землю и ветви 
деревьев. в таких условиях на добычу насекомых или зёрен 
растений уходит много энергии, а короткий световой день 
ограничивает время кормления. в результате голодные 
и ослабевшие пернатые нередко замерзают, поэтому так 
важно в зимние месяцы подкармливать птиц. 

Чтобы помочь зимующим птицам, Союз охраны птиц России каждый 
год проводит акцию «Покормите птиц!». В её рамках Музейное объедине-
ние НАО проводит конкурс кормушек «Птичья столовая». 

Заявки и работы принимаются по эл. почте naturenao@yandex.ru, а, 
значит, в конкурсе могут участвовать все жители Ненецкого округа!

как принять участие в кОнкурсе?

• Сделать кормушку для птиц;
• разместить кормушку в естественной среде (на улице),  

регулярно наполнять кормом;
• сфотографироваться с кормушкой;
• написать краткую историю её изготовления  

(из чего сделана, как делали, кто помогал);
• прислать фото с рассказом и заявкой на e-mail: naturenao@yandex.ru.

Работы принимаются до 20 ноября, они могут быть выполнены ин-
дивидуально или коллективно. Победителей ждут призы. Все участники 
конкурса получат сертификаты. 

Создавая кормушки, мы поможем нашим пернатым друзьям легче 
пережить наши суровые зимы!

Нина Безумова,заведущая Великовисочным филиалом  
Ненецкой центральной библиотеки им. А. И. Пичкова,  
фото предоставлено администрацией сельсовета

18 октября 2023 года в великовисочном состоялось 
торжественное открытие мемориальной доски доктору 
технических наук, заместителю главного конструктора 
научно-производственного объединения (нпО) автоматики 
екатеринбурга, нашему земляку борису николаевичу 
харину. 

Имя Бориса Николаевича Харина 
рассекречено недавно, он был од-
ним из тех учёных, трудами которых 
обеспечен успех Советского Союза в 
освоении космоса.

Борис Харин родился 10 марта 
1938 года в селе Оксино Ненецко-
го округа. В 1952 году с отличием 
окончил Великовисочную семилет-
нюю школу, в 1955 году с золотой 
медалью – среднюю школу № 1 
города Нарьян-Мара, в 1961 году 
получил специальность инжене-
ра-конструктора радиоэлектрон-
ной аппаратуры в Ленинградском 

институте авиационного приборо- 
строения.

После окончания института на-
правлен по распределению на рабо-
ту в научно-исследовательский ин-
ститут Свердловска, предназначен-
ный для разработки и производства 
систем управления баллистиче- 
ских ракет, которые базировались в 
дальнейшем на подводных лодках. 
После Борис Николаевич Харин ра-
ботал начальником конструктор- 
ского бюро. В 1978 году стал замес-
тителем главного конструктора обо-
ронных предприятий, в 1991 году –  

заместителем академика Николая 
Александровича Семихатова, Героя 
Социалистического Труда, лауреата 
Ленинской премии.

В НПО автоматики Борис Нико-
лаевич непосредственно руководил 
разработкой систем управления 
полётами ракет, которые точно по-
ражали заданные цели. Был един- 
ственным доктором наук в СССР, 
защитившим кандидатскую, затем 
докторскую диссертацию по пробле-

ме конструирования аппаратуры 
управления ракетно-космических 
систем.

Борис Николаевич Харин был 
знаком и работал со всеми родо-
начальниками ракетно-космичес-
кой техники в СССР, академиками 
и генконструкторами. Награждён 
двумя орденами Трудового Красного 
Знамени, орденом Октябрьской Ре-
волюции, четырьмя медалями. За-
служенный работник Министерства 
общего машиностроения СССР.

Грозное оружие, созданное кол-
лективами, которые возглавляли 
такие гениальные конструкторы, 
как наш земляк Борис Николаевич 
Харин, служит надёжным щитом 
нашей Родины до сих пор.

Умер Борис Николаевич 12 авгус-
та 2015 года в городе Санкт-Петер-
бурге, похоронен на родине своего 
отца в селе Карпогоры Пинежского 
района Архангельской области.

Мы очень гордимся, что в селе Ве-
ликовисочном жил и учился выдаю-
щийся человек – Борис Николаевич 
Харин!

пО следам петрОвскОгО наследия
Ирина Муляк

в первых числах октября делегация из двадцати семи 
окружных школьников побывала в санкт-петербурге  
в ходе реализации федерального проекта «творческие люди» 
нацпроекта «культура». 

Культурно-познавательным мар-
шрутом «Моя Россия: град Петров!» 
по историческим достопримеча-
тельностям Северной столицы про-
шлись одарённые учащиеся Детской 
школы искусств НАО и активные 
участники художественной само- 
деятельности из Оксино, Хонгурея  
и Великовисочного.

– Здорово, что детей из села, ко-
торые постоянно занимаются в 
клубных формированиях, поощри-
ли – дали возможность побывать в 
городе на Неве. Поездка получилась 
насыщенной и интересной и, навер-
ное, в большей степени эмоциональ-
ной для тех, кто летел на самолёте 
впервые. Порадовала, несвойствен-
ная обычно осеннему Питеру сол-
нечная, тёплая, свыше двадцати 
градусов, погода. Мероприятие было 
организовано на высоком уровне, 
включая размещение, питание, эк-
скурсионный маршрут, – поделился 
сопроводитель, режиссёр массовых 
представлений Пустозерского ЦДК 
Владимир Семушин, 

После поездки дети наперебой де-
лились впечатлениями. Например, 
Соне Сергеевой особенно запомнил-
ся Музей христианской культуры, 
где представлено свыше 1000 пред-
метов искусства от истоков зарож-
дения христианства до наших дней. 
Чувство восторга вызвали велико-
лепные фонтаны в Нижнем парке 
музея-заповедника «Петергоф».

– В Санкт-Петербурге побывала 
впервые, понравилось всё. Город 
очень живописный, красивый, люди 
дружелюбные. Вокалом и танцами 
в Доме культуры я занимаюсь уже 
восемь лет, как волонтёр помогаю в 
проведении различных местных ме-
роприятий. Было неожиданно при-
ятно получить приглашение в по-
ездку, тем более за пределы округа. 

После такого бонуса захотелось ещё 
больше участвовать в обществен-
ной и культурной жизни села, чтобы 
побывать и в других городах нашей 
необъятной страны, – поделилась 
ученица седьмого класса Великови-
сочной школы. 

Её одноклассница Юля Безумова 
посетила культурную столицу тоже 
впервые. Невероятные эмоции де-
вушка испытала от посещения Го-
сударственного Эрмитажа – одного 
из крупнейших и культурно-исто-
рических музеев России и мира с 
коллекцией, насчитывающей око-
ло трёх миллионов произведений 
искусства и памятников мировой 
культуры.

– Центральный дом культуры – 
мой второй дом, с трёх лет пою, тан-
цую, выступаю в спектаклях, читаю 
стихи. Благодарна, что меня отмети-
ли. Поехать в Петербург согласилась 
не раздумывая. Такой шанс уви-
деть своими глазами знаменитые 
достопримечательности, о которых 
знаешь только из учебников, даётся 
не всем. Поездка в Санкт-Петербург 
вдохновила на символичный пода-
рок нашему преподавателю истории 
ко Дню учителя. Мы нарисовали от-
крытку и подписали: «Пётр I открыл 
окно в Европу, а вы нам любовь к ис-
тории». Рады, что с подарком угада-
ли, – рассказывает Юля. 

На восьмиклассника Романа Ла-
гунова из Виски наиболее яркие 
впечатления произвёл историче- 
ский музей-макет «Петровская аква-
тория», где в масштабе 1:87 на пло-
щади более 500 квадратных метров 
воссозданы наиболее значимые пос-
тройки на берегах Невы и Финского 
залива, возведённые в XVIII веке, а 
также воссоздана акватория с ис-
пользованием настоящей воды, где 
ходят корабли Петровской эпохи. 

– Подобные поездки, безусловно, 
нужны и важны, особенно для сель-
ских детей. Во-первых, школьники 
могут соприкоснуться с богатейшим 
культурным наследием России, во-
вторых, такого рода поощрение даёт 

мощный толчок для занятий твор-
чеством. По возвращении ребята 
поделились своими впечатлениями 
со сверстниками, как результат – в 
нашем учреждении заметно повы-
силась посещаемость: кто-то запи-
сался на кружки впервые, некото-
рые вновь пришли после перерыва, –  
отметила сопроводитель, директор 
Великовисочного ЦДК Светлана Бе-
зумова.

За три экскурсионных дня ребя-
та также увидели Петропавловскую 
крепость, великолепные архитек-
турные ансамбли Университетской 
набережной, стрелки Васильевского 
острова, Марсова поля, побывали на 
Дворцовой и Сенатской площадях и 
много где ещё. Поездка удалась!
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

важно знать
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периОдичнОсть – Один раЗ в 2 недели. распрОстраняется на территОрии ненецкОгО автОнОмнОгО Округа бесплатнО.

дОнОры Обеспечивают беЗОпаснОсть страны
Источник: группа Ненецкого отделения Российского Красного Креста «ВКонтакте» vk.com/redcross83

ненецкий окружной совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда Заполярного района  
с юбилейным днём рождения в октябре 2023 года

Антонину Борисовну Голубеву
Якова Акимовича Дуркина
Людмилу Алексеевну Евсюгину
Александра Васильевича Канева
Ольгу Ивановну Канюкову
Раису Изосимовну Кожевину
Михаила Павловича Козловского
Любовь Андреевну Кокину
Клавдию Осипатовну Коткину
Таисью Алексеевну Коткину
Галину Алексеевну Курц
Любовь Михайловну Лагейскую
Зою Егоровну Лаптандер
Устину Ивановну Лаптандер

Веру Петровну Латышеву
Александра Алексеевича Ледкова
Григория Николаевича Ледкова
Валерия Прохоровича Маковецкого
Галину Фёдоровну Манзадей
Ричарда  Ефремовича Маркова
Ирину Петровну Марюеву
Сергея Васильевича Михайлова
Таисью Александровну Наумову
Татьяну Николаевну Опарину
Ивана Александровича Платова
Антонину Ивановну Слезкину
Галину Александровну Смирнову
Марию Егоровну Соболеву

Николая Демьяновича Тайбарея
Ивана Михайловича Талеева
Ивана Степановича Талеева
Александра Борисовича Тарро
Владимира Даниловича Терентьева
Николая Илларионовича Усатова
Дмитрия Гавриловича Филиппова
Леонида Ивановича Филиппова
Сергея Евгеньевича Филиппова
Людмилу Евгеньевну Хозяинову 
Виктора Валентиновича Целикова
Александра Селивёрстовича Чупрова
Любовь Петровну Шишкину
Людмилу Аркадьевну Яковлеву

Выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию.  
Доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

с уважением председатель ненецкого окружного совета ветеранов войны и труда  
т. н. Орлова 

Татьяну Ивановну Ардееву
Василия Тимофеевича Артеева
Виталия Васильевича Бабченока
Марию Изосимовну Балькову
Александра Семёновича Баракова
Евгения Фёдоровича Баракова
Агнию Иосифовну Баракулеву
Евгению Георгиевну Безумову
Александра  Кирилловича Бобрикова
Василия Николаевича Бобрикова
Татьяну Фёдоровну Боброву
Виталия Перфильевича Валея
Михаила Александровича Валея
Александра Борисовича Волгарева

Это главная тема, которую13 октября в москве обсуждали 
170 участников из 74 регионов страны на II конференции 
российского красного креста по развитию культуры 
донорства.

Ненецкий округ на форуме пред-
ставили координатор по донорству 
РКК Ирина Коткина и завотделени-
ем трансфузиологии Ненецкой ок-
ружной больницы Леон Миносян.

сложно сравнивать с крупными ре-
гионами. Там с донорами работают 
центры трансфузиологии, различ-
ные фонды и организации. Тем не 
менее с гордостью рассказала об  
окружных дарителях крови, кото-
рые в суровых условиях Заполярья 
занимаются благом делом.

По итогам конференции приня-
ты важные решения. Российский 
Красный Крест продолжит систем-
ную работу по поддержке донорства 
и формированию в обществе пози-
тивного отношения к людям, вы-
бравшим этот путь.

В стране есть необходимый посто-
янный запас: 25 тысяч литров эрит-
роцитов и 100 тысяч литров плаз-
мы, – уточнила она.

Директор Национального фонда 
развития здравоохранения Елена 
Стефанюк призвала к участию в ак-
ции «Код донора. Наставничество».

Организаторы проектов «Волон-
тёры-медики» и «Лидеры-доноры» 
Анастасия Зацепурина и Алексей 
Кубрак поделились опытом работы 
с молодёжью.

Каждый был убеждён в одном: 
донорство – история не материаль-
ная, а духовная, нравственная.

Координатор по донорству РКК 
Ирина Коткина отметила высокий 
уровень организации конференции 
и практическую пользу очного об-
щения с коллегами из регионов:

– Работали в группах, обсуждали 
общие проблемы, делились лучши-
ми практиками. Ненецкий округ 

Говоря об истории движения, 
председатель РКК Павел Савчук от-
метил, что в 1941 году 14 млн доно-
ров сдали для фронта 700 тысяч лит-
ров крови. Массовый героизм стал 
причиной учреждения в 1944 го- 
ду знака «Почётный донор».

Начальник Управления меди-
цинского обеспечения экстремаль-
ных работ и службы крови ФМБА 
России Ольга Эйхлер озвучила акту-
альную статистику.

– Сейчас в России 1,4 млн доно-
ров, это примерно 1% населения. За 
2023 год совершено 3 млн донаций. 

дОнОры наО
Всего 410 человек, в том числе: 
190 – активные (сдают кровь 3–5 раз в году)
220 – резерв (сдают кровь 1–2 раза в год)
170 – почётные (сдали кровь более 40 раз)

стать дОнОрОм
Отделение переливания крови Ненецкой окружной больницы
Адрес: Нарьян-Мар, ул. Авиаторов, 9б
Время: вторник и пятница, с 8:00 до 9:00
Справки по телефонам: 8 (81853) 4-21-01, 6-51-21


